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Conseil de la documentation de l’Université PSL 

29 novembre 2022– 14h-15h30 
en présentiel dans la salle 5 du 60 rue Mazarine Paris 6e ou en visioconférence sur Teams 

 

Ordre du jour  

➢ Introduction 
➢ Point d’information sur les activités 2022 
➢ Point d’information sur les CGU de HAL 
➢ Avis sur le projet de budget initial 2023 de la documentation  
➢ Avis sur l’enquête sur le réseau des bibliothèques de PSL  
➢ Questions diverses  
 
Membres du Conseil de la Documentation présents : 
 
Laetitia BUISSON (visio) 
Olivier CANTEAUT (visio) 
Andréa CATTANEO (visio) 
Antoine CHATARD 
Emilie D’ORGEIX (visio) 
Sylvie DEMIGNOT (visio) 
Amélie DESSENS (visio) 
Alain FUCHS, représenté par Arnaud TOURIN 
Jonathan GUYON LE BOUFFY (visio) 
Sarah MORAZIN HAMEAU (visio) 
Clarisse PRADEL (visio) 
Denis ROUSSET 
Paul THIRION (visio) 
Guillaume TRUCHON (visio) 
 
Excusés : Stéphanie GROUDIEV (procuration à Alain FUCHS), Samuel PINAUD (procuration à Denis 
ROUSSET), Julien SEMPÉRÉ (procuration à Paul THIRION). 
 
Invités présents :  
 
Laurine ARNOULD (visio) 
Camille DÉGEZ-SELVES (visio) 
Iegor GROUDIEV 
Valérie MANTOUX 
Véronique STOLL (visio) 
Mélinda TOEN (visio) 
Anne-Marie TURCAN-VERKERK 
 
Excusé : Sébastien PERRIN 
 
Secrétariat du Conseil : Viviane BUSTANOBY, Gabrielle GRANDGUILLAUME 
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Introduction  
 
Arnaud Tourin, vice-président recherche, science et société de PSL, présente les excuses d’Alain 
Fuchs, pris par d’autres obligations, et se présente brièvement. Il remercie les personnels des 
bibliothèques, des musées, du SMS Documentation et partage des savoirs pour le travail accompli.   
Le 27 novembre, PSL est devenue grand établissement, à statuts constants. L’Université PSL est 
le premier EPE à sortir du statut expérimental. Nous entrons donc dans une nouvelle « saison ». 
Arnaud Tourin souligne à cet égard l’importance des sujets de documentation et partage des savoirs, 
qui font l’objet de l’un des quatre axes de la stratégie recherche de l’Université PSL (1/ Programmes 
gradués ; 2/ Futurs grands programmes ; 3/ Actions recherche ciblées ; 4/ Documentation et partage 
des savoirs). L’un des grands enjeux est de bâtir un plan d’action Science ouverte. Beaucoup a été 
fait, mais il faut construire une vraie stratégie, et il y a des choix à faire en termes de systèmes de 
stockage.  
 
Point d’information sur les activités 2022 
 
La directrice du SMS Documentation et partage des savoirs présente un bilan d’activité du service 
depuis le dernier conseil. Le bilan 2022 complet, y compris sur le plan financier, ne pourra être 
présenté qu’en 2023.  
 
Voir la présentation en annexe.  
 
Une personnalité qualifiée demande comment le service peut fonctionner sans Laurent Nabias. La 
directrice du SMS répond que Laurent Nabias a conservé ses accès et assure l’intérim avec une 
incroyable générosité.  
 
Une élue représentante des enseignants-chercheurs demande si la numérisation des archives de 
l’égyptologue Jean Yoyotte pourra être poursuivie. Il est répondu que ce premier train de 
numérisation a concerné un ensemble sélectionné par Laurent Coulon, actuellement directeur de 
l’IFAO, pour son intérêt (48 boîtes, représentant environ 85 000 vues), et a été entièrement financé 
par PSL. Actuellement, il n’y a pas de financements disponibles pour lancer des appels à projets 
PSL Explore, comme cela avait été le cas en 2015 et 2016.  
 
La même élue demande comment accéder à une ressource électronique qui n’existerait que dans 
un seul établissement de PSL. La directrice du SMS répond que tous les signataires de la convention 
SMS ont adopté une Charte des bibliothèques et musées de PSL (Annexe 4 de la convention et de 
ses avenants, téléchargeable sur cette page : https://explore.psl.eu/fr/psl-explore-le-portail-des-
savoirs-de-psl) qui permet à tout membre de PSL de s’inscrire dans n’importe quelle bibliothèque et 
de profiter de l’ensemble de ses ressources. La charte instaure par ailleurs le principe du Prêt Entre 
Bibliothèque (PEB) au sein du réseau des bibliothèques de PSL, et le fair-play est de mise. Une élue 
des personnels le confirme, et suggère que l’on établisse une liste des personnes-ressources dans 
toutes les bibliothèques du réseau, afin de systématiser ces bonnes pratiques et de mieux échanger 
à leur propos.  
 
Point d’information sur les CGU de HAL 
 
Voir la présentation en annexe.  
 
Un élu représentant des personnels précise que le GT HAL, coordonné par Flore Han, travaille sur 
la nouvelle ergonomie des portails HAL et des points communs à tous les portails des 
établissements de PSL.  
 
Avis sur le projet de budget initial 2023 de la documentation  
 
Voir la présentation en annexe. 
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Une personnalité qualifiée trouve que dépenser 50 000 € pour le WoS, c’est beaucoup.  
Il est confirmé que 2023 sera la troisième et dernière année de l’accord actuel.   
 
Avis favorable. 
 
Avis sur l’enquête sur le réseau des bibliothèques de PSL  
 
Ce point est présenté par la directrice du Pôle documentaire de l’ENSAD, porte-parole du groupe 
de travail qui s’est attelé à la rédaction du CCTP envoyé avec l’ordre du jour de la réunion (le groupe 
est composé de Laurine Arnould [ENSAD], Camille Dégez-Selves [ENC], Valérie Mantoux [CNSAD], 
Christine Okret-Manville [Dauphine], Sébastien Perrin [Mines]) ; elle remercie en premier lieu 
l’équipe du SMS pour son travail.  
 
Le conseil de la documentation avait demandé au GT GLAM de définir des objectifs clairs, ce qui a 
été fait.  
 
Pourquoi une enquête ? Le réseau fonctionne depuis dix ans. Au départ, un rapport de l’Inspection 
générale des bibliothèques (IGB) a proposé des pistes de mutualisation sans fusion, dans un réseau 
documentaire particulier. Dix ans après, comment aller plus loin ? Et comment les activités de ce 
réseau s’inscrivent-elles dans la stratégie de PSL ? On l’a vu, nous entrons dans une « saison 2 » 
de PSL et ces activités sont clairement inscrites dans la stratégie recherche. Il nous faut donc :  

– un état des lieux 
– des pistes d’amélioration 
– sur un périmètre large incluant les services, le fonctionnement, les outils.  

 
2 volets ont été définis, l’un pour une prestation extérieure et l’autre pour l’Enssib.  
 
Le premier comportera un état des lieux du réseau et un benchmark avec un choix de trois ou quatre 
universités comparables à PSL, dotées de réseaux documentaires. On demandera une étude 
mettant en lumière les facteurs de réussite, les enjeux actuels, et proposant des recommandations 
pour les dix ans à venir. Elles porteront sur le budget, le fonctionnement, la valorisation, les pratiques 
professionnelles, l’identité commune. Il faudra que le réseau ait un schéma d’analyse commun, pour 
avancer sur des recommandations consensuelles et communes.  
 
Le second sera une enquête de publics ; elle a été proposée à l’Enssib pour un groupe-projet, mais 
il s’avère que cela conviendrait mieux pour un stage d’élève-conservateur.  
 
Si l’opération est validée, le CCTP sera à revoir avec le service des marchés de PSL, et l’enquête 
sera lancée début 2023. L’enveloppe de 20 000 € accordée par PSL sera peut-être insuffisante, et 
dans ce cas les établissements pourraient être sollicités.  
 
Après des remerciements exprimés par Arnaud Tourin, une discussion s’engage. Elle porte sur :  
 

– L’opportunité d’aller plus loin dans la mutualisation et d’offrir plus de services, si chacun est 
satisfait des services offerts par sa propre bibliothèque.  
 
La secrétaire du Conseil de la documentation rappelle que l’opportunité de faire l’enquête a 
reçu un avis favorable lors du précédent conseil, cette question est donc déjà tranchée. Sur 
le fond, le vice-président recherche, science et société souligne de nouveau que l’on se 
trouve à un moment-charnière, propice pour faire un état des lieux et réfléchir à la suite. Pour 
le groupe de travail, c’est l’enquête qui justement permettra de voir sur quels points il est 
opportun d’aller plus loin ou non.  
 

– Les personnes qui répondront à l’enquête.  
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La directrice du Pôle documentaire de l’ENSAD indique que pour le premier volet, seront 
interrogés les professionnels des bibliothèques et du SMS, et pour le second, les usagers.  
 

– L’ordre dans lequel seront faites les deux enquêtes.  
 
La séparation en deux volets est due essentiellement à des questions budgétaires, l’enquête 
de publics nécessitant beaucoup de rencontres, et donc beaucoup de temps de travail. En 
effet, comme le souligne une personnalité qualifiée, il est difficile de proposer des 
améliorations si l’on n’a pas interrogé les publics. De fait, l’enquête Enssib devait commencer 
avant, mais elle n’a pas trouvé preneur ; nous restons cependant maîtres du calendrier.  
 
A une remarque supplémentaire d’un élu représentant des enseignants-chercheurs sur le 
nombre excessif d’enquêtes menées sur toutes sortes de sujets, la directrice du Pôle 
documentaire de l’ENSAD répond qu’une enquête tous les dix ans, ce n’est pas un rythme 
effréné ; pour les bibliothécaires, il est important de se demander pour qui et pourquoi ils 
travaillent.  
 

– Le risque de confier sa stratégie à un consultant extérieur et l’opportunité de confier l’enquête 
à un prestataire, à l’Inspection générale des bibliothèques (IGB) ou à des stagiaires.  
 
Selon la directrice du Pôle documentaire de l’ENSAD, dans le cadre de PSL, l’hétérogénéité 
du réseau est un problème supplémentaire : il est important d’avoir un cadre d’analyse 
commun, une méthodologie commune, des indicateurs communs, et cela est grandement 
facilité par une intervention extérieure. Le directeur des bibliothèques de l’ENS pense qu’une 
nouvelle sollicitation de l’IGESR serait pertinente. D’autres directrices de bibliothèques 
(CNSAD, ENSAD) estiment qu’un consultant compétent dans le domaine (il en existe, 
comme Tosca, Savoir Sphère, DoXulting ou autres) permettra de prendre vraiment de la 
hauteur par rapport aux établissements.  
 
Est-ce un danger ? Le directeur des bibliothèques de l’ENS pense qu’il y a un risque de 
laisser construire sa stratégie par un consultant extérieur ; la directrice de la bibliothèque de 
l’Observatoire invite à bien distinguer l’état des lieux des pistes de mutualisation ; le vice-
président rappelle qu’il y aura un comité de pilotage qui comprendra des représentants du 
conseil de la documentation ; la directrice du Pôle documentaire de l’ENSAD estime que 
c’est à nous de ne pas tomber dans l’écueil de laisser élaborer notre stratégie par d’autres, 
cet écueil étant celui des enquêtes mal préparées et mal menées : l’enquête est un outil 
entre les mains du comité de pilotage.  
 
Quant aux stagiaires, un représentant des enseignants-chercheurs suggérant de faire 
travailler des étudiants, la directrice du SMS rappelle qu’il faut les encadrer et que cela 
représente énormément de temps de travail si on le fait bien. Comme le souligne le directeur 
des bibliothèques de l’ENS, il faut s’informer sur les coûts.  

 
 
Questions diverses  
 
Un élu représentant des personnels s’étonne que le CR du précédent conseil n’ait pas été voté. 
C’est un oubli. Le vote a lieu : 4 personnes, qui étaient absentes, ne prennent pas part au vote. L’élu 
rappelle l’importance de mettre ces CR en ligne. C’est désormais le cas.  
 
Une personnalité qualifiée s’étonne de la longueur des CR, qui sont plutôt des verbatim. La directrice 
du SMS se réjouit de cette remarque, car son service se sentait obligé de rédiger de tels CR, 
insupportables en fait à mettre au point. Désormais, il n’y aura que des CR brefs ou des relevés de 
conclusions.  
 
Comment diffuser ces CR aux personnels ? La directrice du SMS pense que cela relève des 
directeurs des bibliothèques. Une élue représentante des personnels demande la création d’une 
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liste de diffusion à tous les personnels des bibliothèques du réseau, à la fois pour faire remonter 
leurs demandes et pour leur transmettre les informations. La demande est bien notée. 
 
La prochaine réunion obligatoire est prévue le 28 novembre 2023.  
 
 



Conseil de la documentation 
de l’Université PSL

29 novembre 2022

✪ Le réseau des bibliothèques de PSL s’agrandit : avenant n° 2 à la convention SMS signé le 30
août 2022 

• intégration de l’ENSA Paris-Malaquais
• 4 nouveaux abonnements mutualisés :

• le GT Formation à l’IST coordonné par l’URFIST

✪ Convention bilatérale avec Henri IV pour l’abonnement à Cairn signée le 3 octobre 2022

=> un réseau de 19 établissements au total : signataires de la convention + Collège de France 
+ Henri IV (suivi par Nina Mauclin)

2

Point provisoire sur les activités 2022 (car l’année n’est pas finie)
1/ Les conventions

✪ Un reliquat grâce à des économies nouvelles sur Cairn et les contributions des nouveaux 
signataires => de nouvelles ressources achetées en 2022 : 

• EBA Cambridge (e-books toutes disciplines, accès 6 mois)
• EBA Taylor & Francis (e-books choisis par les bibliothèques du réseau, accès 12 mois)
• EBA Wiley (e-books des 5 dernières années, accès 6 mois)
• Abonnement 2023 à The MetaNews

✪ Des usages en hausse
(statistiques 2022 à venir)

3

Point provisoire sur les activités 2022 
2/ Les abonnements électroniques
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✪ Merci à Laurent Nabias pour les statistiques et les figures !

✪ Depuis mi-2022, mise en place d’EZMesure avec l’INIST : statistiques mensuelles par établissement

Point provisoire sur les activités 2022 
2/ Les abonnements électroniques
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Point provisoire sur les activités 2022 
2/ Quelques améliorations de l’outil de découverte

✪ Après Europos-Doura et les 2 collections de l’EFEO, une nouvelle collection : les archives 
de Jean Yoyotte (48 boîtes contenant fiches et photos : 48 items mais plus de 85 000 vues)

✪ Participation à la journée d’étude Paul Langevin à l’ESPCI (10 novembre 2022)
✪ Bientôt une exposition virtuelle sur Paul Langevin (Elisa Thomas)

6

Point provisoire sur les activités 2022
3/ Le patrimoine numérisé sur PSL Explore



✪ Des guides pour la publication scientifique et 
le partage des données dans un contexte de 
science ouverte

✪ Des tutoriels mis à jour et des moocs

✪ Porte d’entrée vers les formations à l’IST 
dispensées par les bibliothèques de PSL

✪ Pour les enseignants, un lien vers le site du 
Centre d’innovation pédagogique de PSL
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Point provisoire sur les activités 2022 
4/ Le nouvel onglet « Les outils » de PSL Explore

Priorités 2022

✪ La science
ouverte à PSL : 
sensibilisation, 
développement 
de l’archive 
ouverte HAL 
PSL, baromètre 
SO

✪ L’intégrité 
scientifique

✪ Le plan de 
gestion des 
données
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Point provisoire sur les activités 2022 
4/ Le nouvel onglet « Les outils » de PSL Explore

✪ Recrutement d’un.e administrateur/administratrice du système d'information 
documentaire - gestionnaire des ressources électroniques et numériques en 
remplacement de Laurent Nabias

✪ Enquête sur le réseau documentaire de l’Université PSL : état des lieux et 
préconisations (GT issu du comité directeur des bibliothèques)

✪ Elaboration d’une charte documentaire de l’Université PSL (GT issu du comité 
directeur des bibliothèques)

✪ Développer les actions de science ouverte et travailler sur la curation, la 
conservation et l’ouverture des données
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Des initiatives à poursuivre en 2023

Pour en savoir plus sur le service : page À propos de PSL Explore
https://explore.psl.eu/fr/psl-explore-le-portail-des-savoirs-de-psl

A l’issue d’une vaste consultation par le CCSD 

✪ De nouvelles CGU. Tous les articles discutés ont été améliorés.

✪ Feu vert du comité directeur des bibliothèques alias GT GLAM. Signature par PSL le 
12 octobre 2022.

✪ Contribution PSL de 2000 € / an dont bénéficient tous les partenaires de PSL qui 
n’ont pas de portail en propre.

✪ Une nouvelle interface HAL en cours d’implémentation (Flore Han). 
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Point d’information sur les CGU de HAL
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Projet de budget initial 2023 pour la documentation

RECETTES

CONVENTION CONTRIBUTION ABONNEMENTS ET CONVENTION CDF 330 160 €

RESSOURCES PROPRES UNIVERSITE PSL (FINANCEMENT DES AE) 528 670 €

SUBVENTION "COLLEX" PERCUE EN 2022 (1) 17 269 €

TOTAL GLOBAL RECETTES 876 099 €

DEPENSES AE CP

DEPENSES DE FONCTIONNEMENT

ABONNEMENT CLOUD 68 500 €

ABONNEMENTS + GLOBAL EXAM 554 460 € 554 460 €

ADHESION WOS 50 000 € 50 000 €

ORCID 3 755 € 3 755 €

DEUX STAGIAIRES 5 360 € 5 360 €

FONCTIONNEMENT RESSOURCES ET SAVOIRS 3 000 € 3 000 €

COTISATIONS 3 000 € 3 000 €

OMEKA ET AUTRES OUTILS + PROPAL + OCLC 11 700 € 11 700 €

REDEVANCE CCSD POUR LE PORTAIL HAL PSL 2 000 € 2 000 €

ENQUETE 20 000 € 20 000 €

PLAN DE CONSERVATION PARTAGE DES PERIODIQUES (PCPP) (1) 17 269 € 17 269 €

TOTAL DEPENSES DE FONCTIONNEMENT 670 544 € 739 044 €

DEPENSES DE PERSONNEL 205 555 € 205 555 €

TOTAL GLOBAL DEPENSES 876 099 € 944 599 €

✪ Abonnements : + 1500 € pour 
l’ouverture à tout PSL de 
GlobalExam

✪ Reliquat éventuel :
discussions à l’automne

✪ Un budget initial 2023 des 
dépenses de fonctionnement 
(hors dépenses de personnel) 
de la documentation en 
augmentation : + 8% par 
rapport au budget initial 2022 
(en AE)

✪ Un financement du budget 
initial global 2023 de la 
documentation assuré pour 
60% par les ressources 
propres de l’université PSL 
(en AE)


